

Liebste Mary, vielen Dank für Ihren Brief und nochmals herzlichen Dank für die Abschrift von „Gigi“, die doch eine grosse Mühe war. Wie gut haben Sie es gemacht! Lengano ist weiter heiss und überfüllt, also unerträglich. Es hat grosse Nachteile in so einem Niemandland leben zu müssen, dass aus dem grässlichen Begriff „Fremdenindustrie“ seine Existenzberechtigung herleitet. Mit dem Rückreisevisum in die Schweiz könnte doch nicht so schwer sein, auf Basis der akademischen Aufenthaltsverlängerung. Aber der Passarabietrieb wird prinzipiell kompliziert, da ja ein Dutzend Beamten von ihm leben, mit denen sonst nichts anfangen wäre, außer man bezahlte sie fürs Daumenlutschen.

Für Europa ist heute die historische Situation einer riesigen Völkerwanderung gegeben, es ist versteppet, überfüllt, von Wirken geschüttelt, aber die Einrichtung des Visums kann sogar Völkerwanderungen abstoppen, wie wir sehen. Das Schweizer Visum hat eine besondere ~~magische~~ Kraft, mit der im Chaos, und ich kann mir nicht wünschen vorstellen, als ihm Bonn entkörte, seine Soldaten bekämen keine Visas, er möge sich einen Übervall aus dem Kopf schlagen. Aber er beugte sich.



Wiederholung der "Schweiz"
Von mir geschrieben am 10. Februar 1938
an den Herausgeber

mit dem Schluß

Ist Küssicht vorhanden, dass die Manuskripte in die Schweiz kommen? Ich sehe da sehr trüb. Wie gross meine Arbeitsleistung für K. war, kann niemand messen, wie gross meine materiellen Opfer, ebenso wenig, die Rechnung des Archivs kostete circa Fr. 7000-. Die anderen schweren Schmerzen bei mir bestehen Fall oder wie Lamek unverständigte Machenschaften. So kommt der Augenblick, wo man auch zu erlahmen beginnt, da ja auch das Alter die Energie verbraucht. Also sage man sich: Er hat gelebt, ge-wirkt, gewarnt, beschworen und wenn sein Geist faut, so wird er es, ohne das datum der Menschen, denen ein grosser Mahrer immer unbekannt war.

Meine Tochter ist in St. Wolfgang und soll für die Weltwoche über die Salzburger Festspiele berichten. Ich stelle mir die Salzburger Festspielbesucher in diesem Stoff versunken, laut schwachend auf dem Domplatz vor, wenn "Sedermann" gespielt wird, den man ihnen seit 27 Jahren serviert und der der heutigen Zeit ebenso viel zu sagen hat, wie ein Schäferspiel aus dem 17. Jahrhundert mit Phyllis und Amaranth. Aber wer bringt noch Leben in die Brude Österreich, es seien denn die Sowjets, die in Wien bereits grossen Zulauf auch aus der oberen Bürgerschicht haben, denn man kann nicht wissen.

Meine Tochter traf mit Fr. Egry zusammen, fand sie aber grässlich. Man muss heute viel ertragen, aber bei der Sonderausstellung stand man. Also Mary viel Glück zu allen ihren Passbeschränkungen und zum Kampf mit dem "Bureau", auf den unser heutiges Leben durch jenes unverfehllichen Ratschluß reduziert ist. Ich würde, wenn wir ein goldener Berg im Ausland wintel, eine Faulenzerhöhle nicht betreten, wo einer dem andern die Füße zuschlägt. Aber wenigstens ist in der Schweiz nicht der arische Pioniergesetz in den Tütern, um Steuern